

Mercado del Cabanyal

La actual plaza del Dr. Lorenzo de la Flor, que albergó el antiguo Mercado de El Cabanyal, es hoy una de las plazas más importantes del barrio.

Antes de su construcción existían Mercados ambulantes, uno en cada partida. Concretamente, había tres puestos de venta: los del Canyamelar en las atarazanas viejas, los del Cabanyal en la calle ancha de San Andrés y los del Cap de França en la plaza del puente de los Ángeles. Cada Mercado se integraba en cuatro gremios: los vendedores de carnes; de vino, vinagre y aguardientes; de aceite y jabón y de nieve (que traían de la zona de Requena o de Utiel). Los gremios se encargaban de tratar con el Ayuntamiento el pago anual por el derecho de ocupar un puesto de venta.

En 1837, se constituye el pueblo «Poble Nou de la Mar», formado por Canyamelar, Cabanyal y Cap de França, con plena autonomía durante 60 años. El nuevo municipio no tenía un Mercado en condiciones, debiendo desarrollarse la actividad de compra y venta en unos Mercados ambulantes, al aire libre y con instalaciones desmontables.

A partir de 1855, ante la necesidad de un Mercado estable para abastecer a su población, el Ayuntamiento comienza a idear su construcción. Es en ese mismo año cuando se empiezan a conceder las primeras licencias para construir y urbanizar el nuevo barrio.

Para llevar a cabo el proyecto del Mercado se cuenta con la Diputación Provincial, puesto que su construcción sería muy beneficiosa para el conjunto de la población. Además, los Ayuntamientos tenían «el deber de cuidar del sortido de comestibles para sus administrados y consiguientemente de proporcionarles sitio apropiado para el establecimiento de los Mercados».

El precio de la construcción ascendía a 11.995 escudos y 400 milésimas (=29.988 pesetas). El Ayuntamiento le irá pagando al adjudicatario de la obra Pedro Llorca, a base del alquiler que se cobraba a los vendedores cancelándose por fin en 1876. El antiguo mercado fue el centro neurálgico de El Cabanyal entre 1869 y 1958. año en el que se inauguró el nuevo mercado situado entre las calles de Martí Grajales y Marino Sirera, tras la riada. Ocupa más de 3500 m² con paradas que han pertenecido a varias generaciones. Este Mercado, que será el punto neurálgico del Cabanyal durante 89 años, tenía acceso desde sus cuatro fachadas siendo la principal la recayente a la calle San Andrés, hoy calle Escalante, en honor al dramaturgo que nació en dicha calle.

En el exterior encontramos «la Tira de Contar», donde el producto se vende de forma directa del agricultor al consumidor. Su origen se remonta a tiempos de la Taifa de Balansiya: el magistrado que regía el comercio (que recibía el nombre de Muhtasib, y se encargaba de controlar los pesos y medidas, la política de precios y el abastecimiento de productos) disponía a los agricultores en una fila, uno al lado del otro, y la venta se hacía contando las piezas que se ofrecían. La «Tira de Contar», es una institución foral única en el mundo. Su nombre proviene de la forma en la que se comercializaban los productos de la huerta desde la época foral. La unidad marcaba la pauta, y eran una, dos, tres, cuatro o más tomates o cualquier otra hortaliza que ofrecidas al público sobre el suelo, demandaba el cliente. Tan solo era cuestión de «contar» las piezas que se mostraban en hilera en un lugar determinado del Mercado.

La especialidad del Mercado del Cabanyal fue siempre el pescado que se vendía separado del resto de casetas. Su calidad era de las más consideradas, junto con el que se vendía en el Mercado Central, normalmente servido también por pescadoras del Cabanyal conocedoras desde su niñez de su calidad. Siempre se ha dicho que las gentes del barrio saben, con solo mirar los ojos de un pescado, garantizar su calidad y frescura.



La antigua plaza del Mercado. Fuente: <https://valenciaplaza.com/escalante-el-seu-carrer-i-el-vell-mercat-del-cabanyal>.



Carnet para la venta de pescado. Fuente: https://3.bp.blogspot.com/-mNdnQw40Qw/XFVLRGDHg1I/AAAAAAAAANmQ/FFaWvc4PDI83LcO6uS_1g09sbXN7EWG2ACLcBGAs/s1600/11350623_1587195068210065_525825367512777736_n.jpg.



El Pueblo Nuevo del Mar en 1883. Aparece dividido en los tres barrios tradicionales de Cabañal, Cañamelar y Punta de Francia. Fuente: <https://es.wikipedia.org/>